

CORREO DEL ATLANTICO

Año I.



Limón, 9 de Febrero de 1908



Núm. 18.

AVISO

Los infrascritos tienen el honor de avisar al comercio y al público, que han disuelto por mutuo convenio la sociedad mercantil que giraba con la firma de Farah & Malick.

Limón, enero 31 de 1908.

A. G. MALICK.

F. FARAH.

AVISO

Se desea comprar una máquina circular para aserrar madera, pero que esté en buen estado. Para informes dirigirse a E. Esquivel.—Apartado 408.

San José, febrero 9 de 1908.

A. M. BAYAN

COMISION-BANCA

44 RUE TAIBOUT PARIS

Se encarga de la compra de mercaderías, y de la venta de productos en todas las plazas de Europa.

Adelanta fondos sobre consignaciones.

Casa de Salud

Este importante establecimiento ha sido trasladado recientemente frente al Parque Central, en donde ocupa amplio y cómodo local. Los pacientes reciben asistencia médica por los señores doctores TOLEDO LÓPEZ y E. URIBE.

Precios médicos.

San José, Febrero de 1908.

EFFERVESCENT WATER CO.

Los mejores refrescos que se fabrican en este Puerto

Precio por 1 docena \$ 1.00 Por barriles de 10 docenas \$ 9.00
Se reciben órdenes en la Botica Internacional.

FILADELFO GRANADOS.

F. GÖLCHER.

JAMAICA MUTUAL LIFE ASSURANCE SOCIETY

LIMON AGENCY

For particulars, as to Premiums etc., apply to T. M. de Pass, British Vice Consulate, Limón.

MARCIAL ALPÍZAR

Notario y Agrimensor.
Notary and Land Surveyor.
San José and Limón.

W. W. Summer L. D. S.

D. D. S.

SCIENTIFIC DENTISTRY

PORT LIMON.

ESTANTERIA

Se vende un precioso estante y mostrador de cantina, con todo lo necesario para establecer un negocio de licores; cristalería, tirabuzones, quebrador de hielo, & c.

También está de venta una mesa, forrada, con sus respectivas gavetas en forma de octógono, para juego de poker.

En la redacción de este semanario se darán informes.

EL NEW CASH STORE

26 años de establecido

Este establecimiento comercial, tan bien conocido como acreditado, se ha trasladado temporalmente a la casa de doña Carmen v. de Ramirez, donde siempre ofrece al público en general, gran variedad de sus numerosas especialidades, como son: objetos de aluminio, cristalería porcelana, terracota, loza, hierro esmaltado, tallanza, canastas finas, muebles, estufas, lámparas, juguetes para niños y multitud de novedades en muchos otros artículos para distintos usos.

Vendo también maderas, ladrillos, cal y monedas extranjeras.

Compró hule, cueros, pieles, zarzaparrilla, plumas de garsa, vainilla, cacao, café, etc., etc. Arriendo y administro propiedades, acepto representaciones y consignaciones, y puedo dar cualquier dato respecto a negocios.

B. RAMÍREZ R.

Comerciante y Comisionista

Puerto Limón, Costa Rica, Febrero 1.º de 1908.

DAVID LINDO & CO.

LIMON, COSTA RICA

Almacén de Abarrotes y Licores

Artículos de fantasía, cristalería fina y ordinaria, ferretería, etc. etc. Surtido renovado por cada vapor. Las órdenes de la línea tienen preferencia para su rápido despacho.

DAVID LINDO & CO.

DRY GOODS

STAPLE AND FANCY GROCERIES

Wines and Liquors. Tobacco and cigars
Tin and Granite Ware Line orders promptly executed

LIMON COSTA RICA

We don't Keep the best goods; we sell them

Botica Nueva

de J. A. Zeledón

99 BUILDING

Farmacia y Droguería Internacional

VIRGILIO GIORGI & Co.

Regentada esta Farmacia por un farmacéutico graduado, puede confiarse el despacho de cualquier fórmula. Constantemente renueva sus artículos. En las ventas al por mayor hace grandes rebajas. Tiene relaciones con diversas casas europeas. Agencia en Génova y Chiavari (Italia).

Limón, Costa Rica

América Central.

BOARDING HOUSE

Propietaria Miss. E. GAMLIN

13-14 PRICES SQUARE

LONDON W.

Situado en lugar quieto y distinguido, cerca del «Hyde Parks», con fácil acceso a los puntos más comerciales de la ciudad, pues queda a 5 minutos a pie de las estaciones del Metropolitano y Central London Railway. Excelente servicio

THE JAMAICA STORE

Propietarios, Breedy Cousins

LIMÓN

COSTA RICA

Grandes novedades en géneros para vestidos de Señoras.

Excelente surtido de sombreros de paja y fieltro, para caballeros y niños.

También tenemos un hermoso surtido de elegantes sombreros para Señoras.

Cigarrillos (EGIPCOS) acabados de llegar.

PRECIOS BAJOS

LINEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores «Limón», «San José» y «Esparta».

Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida \$ 60.00 oro americano

Pasaje de ida y regreso \$ 110.00 »

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida \$ 50.00 oro americano

Pasaje de ida y regreso \$ 80.00 »

Para informes dirijase a las oficinas de la Compañía en San José ó Limón.

E. J. FITCHCOCK,

Administrador

JUAN KNOHR HIJOS

SUCURSAL EN LIMÓN

GRAN ALMACÉN DE

Abarrotes

Géneros

Vinos

Ferretería

CORREO DEL ATLANTICO

SEMANARIO POLITICO, COMERCIAL Y DE INFORMACION

REDACTOR Y PROPIETARIO

EDUARDO BEECHE

Subscripción mensual... 50 centimos
 Avisos y Remitidos, precios convencionales
 Toda correspondencia debe dirigirse
 al apartado de Correos Núm. 80

Hacienda Municipal

Teníamos esperanza de que el actual Ayuntamiento se apartara de añejas y perniciosas costumbres, en cuanto a la manera de invertir los fondos de la comunidad; pero hemos sufrido grande desilusión al leer en la "Gaceta Oficial" correspondiente al 22 del mes próximo pasado, el presupuesto de gastos para el año en curso; que suponemos ha sido aprobado sin mayor trámite.

Entendamos, sin detenida meditación y tal vez con una simple lectura por el Supremo Gobierno. Decimos lo de la fácil aprobación gubernativa porque estamos seguros de que si el señor Ministro de Gobernación se hubiera tomado el insignificante trabajo de comparar ese presupuesto con el del año anterior, habría notado que se aumentan sueldos y subvenciones, sin motivo alguno, y se crean puestos inútiles, con dotaciones enormes, sólo por ayudar al uno, conagraciarse con el otro o por la vanagloria de mostrarse generosos con los bienes comunales.

No quiere convencerse nuestra Corporación Municipal de que el dinero que se toma de los contribuyentes debe emplearse en obras y mejoras que aprovechen directamente a los pueblos que les han conferido el manejo de sus intereses, y lo que es suma apenas puede tomarse lo estrictamente indispensable para atender a su administración.

Existe la malísima práctica de señalar el sueldo de los empleos de acuerdo con la mayor ó menor buena voluntad que se tenga por la persona que va a desempeñarlos, ó bien por el grado de poder ó vinculaciones del que los recomienda, sin fijarse en la cantidad y calidad de trabajo que tal empleado prestará ó en las responsabilidades que contrae, y así vemos que de los fondos municipales cuyo presupuesto probable de entradas es sólo de \$ 137,332-00 se invierten únicamente en administración \$ 42,560-00 al año, ó lo que es lo mismo el 31 por ciento de las entradas.

No es posible que prospere una comunidad que disipa en esa forma las contribuciones del vecindario, que debían emplearse en vías de comunicación, en edificios adecuados y buenos para Cárceles, en hacer locales para sus oficinas y tantas otras obras que propenden al progreso y bienestar de los pueblos.

El tema es vasto y para no cansar a los lectores terminamos por hoy diciendo esto.—Razón tuvieron y de sobra los señores Regidores en haberse puesto a repartir á su manera los fondos de que deberían ser celosos guardianes, no en sesión municipal pública (como lo señala el artículo 13 del Reglamento Interior municipal) en que el vecindario se impusiera de lo que ocurría, sino como lo hicieron en sesión extraordinaria secreta, sin que estuviera presente el Síndico de Limón, para no oír objeciones ni reproches y poder presentar su "legre repartición" cuando ya tenía el sello de acuerdo ejecutivo.

—Verdaderamente es grande el que se tiene por pequeño y tiene en nada la cumbre de la honra.

—Mucho es de doler que las más veces se cree y se dice el mal del prójimo y no el bien.

—Si vieres algunos pecar públicamente, ó cometer culpas graves, no te debes juzgar por mejor; porque no sabes cuánto podrás preservarte en el bien,

La obra de los buenos

Tenemos a la vista el importante informe que presentó el Presidente de la Junta de Caridad de San José, Licenciado don Alberto Gallegos, relativo á los trabajos de aquella Junta en el año 1906. Empieza el señor Gallegos aludiendo á las serias dificultades que origina la falta de recursos para poner, sobre todo el Hospital de San Juan de Dios, á la altura del progreso de los otros establecimientos, como el Asilo Chapul, que la Junta administra, y dice de ambos establecimientos lo que sigue:

"La Junta no desconoce que si el servicio en el Hospital de San Juan de Dios se redujera á los límites de un hospital provincial puramente y que si en el Asilo Chprut no se recibiera sino el número de enfermos para que fué construido hace ya veinte años, podrían esos establecimientos con las rentas de que

disfrutan, no sólo prestar mejor servicio, sino tal vez hacer economías para ejecutar las construcciones que son indispensables en ellos; pero cómo negarnos á recibir en nuestro Hospital á enfermos pobres que allí y sólo allí pueden ser debidamente atendidos debido entre otras muchas causas á que ninguno de los otros hospitales cuenta con un cuerpo médico como el de San Juan de Dios?—Cómo rechazar el Asilo á aquellos infelices que no sólo por su condición sino porque á veces son un peligro para la sociedad, necesitan estar sometidos al régimen de ese establecimiento? No, la Junta hasta donde ha podido la ha conservado al Hospital su carácter de Nacional que de hecho tiene y la ha permitido el ingreso al Asilo, aun estando completo el número reglamentario de enfermos, pues entiendo ante todo que debe proteger al desvalido en cualquier circunstancia que se encuentre y más cuando sólo ella puede prestarle el alivio ó la curación que necesita."

Según el informe, durante el año expresado se asistieron en el Hospital 1972 enfermos, con un promedio diario de 147, lo que parece increíble si se atiende á que el Hospital no dispuso sino de \$ 4,463 al mes, con lo que se hizo frente no sólo á los gastos de alimentación, sana y abundante, vestuario y medicinas de los enfermos, sino á reparaciones, conservación del edificio y nuevas construcciones; y atribuye ese resultado á la buena y económica administración de las Hermanas de la Caridad, á quienes no cabe siquiera igualar en esa clase de servicios; habiendo sido necesario para salvar las cuentas del Hospital tomar de las rentas del Asilo Chapul, de poca utilidad inmediata para esas finas, que se irán amortizando en épocas mejores, lo que no autoriza ley alguna pero que permite realizar con mayor amplitud los fines generales de la caridad.

Quiérase y con razón de que no obstante la pureza de medicinas que se emplean en el Hospital, en el despacho de recetas, la Municipalidad de San José acordó que las que ella paga no fueran desechadas en aquel establecimiento, sin tomar en cuenta que el deseo de que lucran las empresas particulares, priva al Municipio de la gran economía que el despacho en el Hospital proporciona; pero á nosotros no nos sorprende esto porque suelen las municipalidades por favoritismo político ó por mala voluntad á determinadas personas de las Juntas, irrogarles perjuicios privándolas, como si se tratara de asociaciones ilícitas ó puramente personales, de apoyo ó de una ganancia que en definitiva redundan en perjuicio de los desvalidos.

La Junta, con el auxilio acordado por el gobierno, procedió á la demolición de la casa que era de don Narciso Blanco y rodeó de muros su solar, con lo que se amplía el Hospital por el Sur; acordó el reglamento del servicio de Cirugía de aquel establecimiento y elabora actualmente el de medicina.

En cuanto á los enfermos extranje-

ros asistidos en el Hospital, el informe se expresa así:—El mayor número de estos enfermos corresponde á los centro-americanos. De estos hubo 74. Siguen luego los colombianos y españoles, 38 enfermos de cada país. En cuanto á los españoles es de advertir que la Sociedad Española de Beneficencia paga las estancias de muchos de sus enfermos que ingresan con el carácter de pensionistas. Ingleses hubo casi igual número, 34, y franceses sólo 21. En cuanto á éstos, la Sociedad de Beneficencia Francesa ayuda á su sostenimiento, pues cada año festeja el 14 de julio donando al Hospital quinientos colones.

No hubo en el Hospital más que un anciano de 90 años y 9 de 70 á 75 años.

Durante el año aludido los ingresos dieron un saldo total de \$ 53,558-21, y los egresos el de \$ 56,977-11. Pero se advertir que no sólo se invierten en esos trabajos gastos de medicinas, alimentos, vestuario, leñas, honorarios y sueldos del Hospital, sino también los gastos de reparación y conservación del edificio y nuevas construcciones y los sueldos consiguientes de los jornaleros que han intervenido en dichas obras.

Se asistieron en el Asilo Chapul 144 hombres y 143 mujeres, de los que salieron curados 70, bastante mejorados 32, mejorados solamente 75, y murieron 35.

Concededores como somos del asiduo y humanitario trabajo de las Juntas de Caridad, que el público no siempre aprecia como es debido, con el informe á que nos referimos nos hemos formado concepto cabal de la meritisima labor que realizó la de San José en el año á que el informe se contrae, y deseamos que para la patria centenares de ciudadanos que como el Licenciado Gallegos en especial, y sus demás compañeros de la Junta, dedican gratuitamente el servicio del desvalido y á patentizar la bondad de sus actos á quienes están más dispuestos á criticar que á aplaudir, las horas de trabajo de que otros obtienen lucro legítimo y aun necesario para vivir.

Sesión Municipal

Verificada el miércoles 29 de enero.

I

Se empieza á leer el acta de la sesión celebrada extraordinariamente por la Corporación el 17 del mismo mes, en que se aprueba sin ninguna omisión el presupuesto de gastos para el corriente año, pero el Presidente Callejas dice que se suspenda la lectura porque el texto del acta ya es conocido por haberse publicado en "La Gaceta". De modo pues, que contra regla acostumbrada se aprueba y se firma el acta sin leerla.

II

Se aprueban las planillas de higiene en la semana del 11 al 17 por valor de \$ 243-2

III

Se lee la nómina de las órdenes de pago expedidas por el Gobernador en la semana del 9 al 13 de enero. Advertimos en ellas el pago de los servicios de un escribiente en la Tesorería, cuyo empleo no aparece en la planta de empleados. También aparece un gasto de \$ 142-25 en planillas de Rio Banano.

No sabemos cuando irá á terminar este gasto eterno, en cuyos trabajos no se sigue según entendemos ningún plan científico.

Observamos también que se cargan los suplementos para alimentación de presos á la cuenta de "Eventuales", lo cual no debe ser, puesto que ese dinero vuelve á las cajas municipales; lo natural sería abrir una cuenta especial, llamada "Suplemento á presos" ó cualquier otro nombre, pero con cuenta separada de Eventuales.

IV

Se lee un largo informe del Inge-

nerio municipal en que manifiesta los diferentes ramos de la administración local en que ha intervenido y allí vemos que informa sobre calles, cloacas, cercas del fondo, reparación del mercado, rastro, galerón municipal, reparación de cárcel, etc., etc., de modo pues que venimos á parar en que es al Ingeniero Municipal á quien corresponde ingerir en todo eso, y queda para el maestro Flores, maestro de obras, el sólo trabajo de apuntador de peones y vigilante de materiales; ocupaciones que son muy propias para el señor Flores por su honradez y constancia en el trabajo, pero el sueldo de \$ 200-00 asignado á este empleo es muy lujoso, lo repetimos.

V

El Doctor Céspedes dice que ha encontrado una mujer competente para servir el puesto de obstetriza y que puede pagarle \$ 20-00 por cada 9 días de asistencia á una enferma, siempre que al mes no suba este gasto de siete colones, así se acuerda y queda nombrada una señora jamaicana cuyo nombre no recordamos.

VI

Informan el Gobernador y el Presidente Municipal respecto al banco de ostiones de Moín y dicen que aquello no sirve, que es preciso hacer nuevas siembras y se autoriza al Gobernador para conseguir hasta media tonelada de semilla de ostiones y hacer venir cría de chuchecas de Pantarenas.

Nos parece todo esto un esfuerzo caro é inútil.

Los ostiones de estos lados nunca han servido para nada. Si eso se hace como negocio; será mal negocio para la Municipalidad. Si se hace por sport, es un ejercicio muy costoso y si el interés de los Regidores es por el público, sería más barato y más práctico sacar á licitación por 15 ó 20 años la explotación de los ostionales y que un empresario haga la importación de semilla y cuide después su banco.

Todos estos ensayos cuestan un ojo de la cara y después nada producen y el pobre contribuyente es el pagano.

VII

Se necesita reparar la oficina teleférica de Matina y el Presidente Callejas opina que lo debe hacer el Gobierno puesto que es quien disfruta del edificio sin pagar alquiler al Municipio.

VIII

El señor Cura Stáper solicita un obsequio de mil colones para ayudar á pagar una verja que se está colocando en la manzana de la Iglesia. El Presidente dice que como la religión católica es la del Estado cree deber del Municipio ayudar en ese trabajo á los padres y propone se den \$ 500; lo cual queda aprobado.

El Tenedor de Libros solicita que la Corporación lo autorice para cerrar en los libros una cuenta que con el nombre de "Patentes de Comercio" se abrió y cuyo saldo no puede cerrarse porque son patentes de personas que se han ausentado ó han cerrado su negocio. Se acordó que el Inspector de Rentas tome nota de los nombres de ellas y una vez averiguado si efectivamente no puede ser cobrable ese valor, se dispondrá lo conducente.

IX

El Doctor Céspedes dice que varios vecinos de la calle de ronda (y nombra entre ellos á Pepe Roig y al Doctor Yvaláquez) le han manifestado que no pueden hacer por su cuenta el relleno de sus propiedades en esos lugares porque con los trabajos de la propia calle de ronda ha subido el nivel de la calle muchísimo y sus propiedades quedan muy abajo.

El Doctor opina que se auxilie á esos vecinos con la mitad del costo de sus rellenos. No conocemos el asunto bien y una vez que hayamos visitado el lugar manifestaremos nuestra opinión.

X

Dice también el Doctor Céspedes que le han dicho que el Gobierno ha

suspendido todos los trabajos públicos en Limón y que se hace necesario concluir una estación de desinfección; que conseguidos los materiales con el Gobierno la mano de obra costará unos \$ 300. Se acuerda el gasto.

XI

El Gobernador dice que de los estudios que se han hecho respecto a la «Quebrada Gutiérrez» aparece que esa agua es filtrada de Río Banano. Este asunto es tan delicado para el vecindario que lo tratamos en un artículo aparte y con la extensión que el caso lo pide.

Se han hecho y se están haciendo tantos disparates con esta cañería que cada nueva resolución nos dá pavor.

XII

El Regidor Madrid dice que las locomotoras hacen mucho ruido por las noches y que desea se tome alguna medida que restrinja este abuso.

A las 8 y media p. m. terminó.

EL REPORTER.

Exposición Escolar Panameña

A nuestra redacción ha llegado una reseña de la primera exposición escolar verificada en Panamá para celebrar el 4º aniversario de la independencia de aquella República.

Ha sido impulsador, director y organizador de esa preciosa fiesta del progreso, el infatigable pedagogo, hoy competente e ilustrado Secretario de Instrucción Pública de aquel país, don Melchor Lasso de la Vega, quien con energía y diestra mano ha venido impulsando la instrucción pública por el sendero moderno, logrando presentar como muestra inequívoca de su laboriosidad, esta exposición que seguramente merece el entusiasta aplauso de todas aquellas personas que saben lo que significa para los pueblos una instrucción sólida y bien dirigida.

Dice el señor Lasso que esta exposición es presagio que anuncia una cultura superior, cultura que ni nace espontánea, ni llega en un solo día a la plenitud de su desarrollo, pero que ha tenido más de una encarnación gloriosa. Que el país es capaz de producir gémenes artísticos que bien cultivados podrán dar lustre y renombre a la patria; lo prueban el señor Garay, don Veneciano de la Guardia, don Roberto Lewis, don Manuel Arias, don Darío Herrera y otros, que han logrado franquear las puertas de la gloria.

Después entra el señor Lasso a describir minuciosamente los diferentes departamentos y objetos expuestos, y entre otras cosas dice:

«No han tenido representación alguna en la Exposición las escuelas de la primera y segunda sección de la provincia de Panamá, ni las de las provincias de Bocas del Toro y Veraguas, sin que se tenga noticia de la causa que las excimiera de figurar, como en anterior ocasión, en el puesto que el honor y la obediencia al mandato superior les señalaban.»

Expresa el señor Ministro su complacencia por haber variado el rumbo en lo tocante a métodos educativos, y reconoce con entusiasmo que hoy se instruye a los niños presentándoles como modelo la naturaleza misma, ejercitándolos en contemplar la belleza en su más pura forma, llevándolos a deducir de los objetos las leyes y principios que rigen su fiel reproducción, habilitándolos, mediante observaciones y análisis para transmitir a la materia inerte los sentimientos y pasiones que conmueven el alma.

También hace recabar la atención sobre la orientación científica y la aplicación industrial que se les ha dado a los ejercicios exhibidos.

La exposición abierta el 2 de noviembre fue clausurada el día 10 del mismo mes, fecha en que se distribuyeron

los premios acordados por el tribunal respectivo.

En el brillante discurso con que el Secretario de Instrucción Pública cierra el acto a que nos hemos referido, se leen estas brillantes palabras: «Cual es el enemigo común?—La ignorancia.—¿Cuáles los soldados victoriosos?—Los hijos de la patria que más se han aproximado al ideal del ciudadano.—¿Cuáles los vencedores?—Ninguno!—Que en las batallas del progreso cada triunfo lo constituye una sombra que se disipa, y la aureola que brilla ilumina por igual el sendero de los que encabezan la marcha y a los que forman la retaguardia.»

La reseña a que nos referimos reproduce después los diferentes discursos pronunciados y por último la calificación dada a los objetos expuestos.

Nuestros parabienes al Gobierno de Panamá por tener entre sus colaboradores, al distinguido señor Lasso de la Vega, luchador infatigable por el progreso de su país y constante e ilustrado director de la enseñanza pública.

La tragedia de Lisboa

Harduin clasificaba las naciones europeas, unas de alta tapada como Rusia en que los vapores se acumulan bajo la tapa, y cuando son muy abundantes la levantan con violencia y causan la muerte del soberano; y otras de olla destapada en que la salida constante de vapores por medio de la prensa y las discusiones en las asambleas, impiden los siniestros.

Portugal ha pertenecido al segundo grupo, pero en estos últimos meses su rey Carlos I ha querido poner tapa a la olla y sentarse en ella por el consejo de su canciller Franco, y a estas horas el rey y su hijo el infortunado príncipe han pasado violentamente al misterioso paraje de donde no se vuelve.

No es probable que esos distinguidos señores sean víctimas de los partidos políticos que actualmente pesan en los destinos de Portugal; pero vuelta tempestuosa la atmósfera de aquella nación, cuando es más difícil saber que cumplir el deber de los ciudadanos, no sorprende que los extremistas por sí solos entren en acción por medio del asesinato.

No se crea que estas agresiones a los jefes de Estado son sólo propias de los países poco cultos. La historia nos muestra que en Italia, Francia, Rusia, Alemania, Dinamarca, Inglaterra, Estados Unidos y otras naciones, y en este siglo en España, ocurren esos hechos desesperados y esteriles que no cambian la condición del progreso de las naciones, superior al perecimiento de los hombres y dinastías. Aun cuando la muerte violenta de los reyes ha ocurrido con las formalidades de un proceso y sentencia, la historia nos muestra que la reacción viene en seguida, y así hemos visto ocupar los tronos de Inglaterra y Francia al hijo del decapitado Carlos I y el hermano del guillotinado Luis XVI.

Quien sea el responsable de esos hechos violentos, inspirados a veces por los celos, la venganza, la ambición, la ignorancia, el fanatismo, el temor, y a veces por la filosofía sofística que difunden los libros, las obras dramáticas y hasta las canciones y frases de afecto, es punto menos que imposible de decidir.

En algunos casos, para que brote la chispa del asesinato político ha bastado el apostrofe de un orador, y hasta instigaciones ambiguas por medio del anónimo.

Cantú aludiendo a la revolución francesa dice así:

«Uno de los artificios de los hombres exagerados, artificio del cual se echa mano en todas las revoluciones, es el que consiste en difundir temores, anunciar conjunciones y asesinatos para obligar de este modo al gobierno a manifestarse cruel, y para inspirar a la ple-

be aquella especie de espanto que la impide raciocinar y le hace dar crédito a todo el que le indica un objeto a su rencor, un blanco a su venganza.»

Si, las sociedades serán realmente sacudidas por los hechos brutales, producto de los cálculos habilidosos de unos pocos políticos!

Para los Costarricenses

Así se titula un artículo que aparece en el n.º 974 del «Diario de Panamá» de fecha 29 de enero, en que se hacen cargos muy fuertes al señor don León Fernández Guardia. Por tratarse de un miembro de nuestra sociedad, que lleva el nombre de una distinguida familia del país, no queremos dejar pasar inadvertido el ataque y al efecto reproducimos en seguida lo escrito en Panamá, para que el señor Fernández se entere del modo como se le difama en la vecina República y pueda hacer su defensa.

Desde luego ponemos las columnas de nuestro semanario a su disposición. El artículo dice:

«PARA LOS COSTARRICENSES

No diga la boca lo que pague la cabeza

Por un diario de San José sabemos que ha sido nombrado profesor de Historia y Moral en el Colegio Superior de Señoritas y socio activo del Ateneo de San José don León Fernández Guardia.

Como dicho sujeto cometo aquí una chuscada de mala ley contra el Erario Nacional, la que le obligó a salir furtivamente del país; conveniente sería que el Ministro de Estado panameño que obligó la separación de un maestro laborioso como ninguno por consideraciones al Gobierno de Costa Rica, pidiera que sea separado de tales cargos dicho Fernández G.

Si eso se consigue, prueba será de que el señor González V. estima al Gobierno de Panamá. De lo contrario, hay que decirlo claro: con el profesor separado de la Escuela de Calidonia se ha cometido una arbitrariedad.

Veremos si las RR. EE. están a la recíproca!

De otro diario de aquella ciudad leemos que se encuentra, mejor dicho, se encontró aquí, abandonado, enfermo y pobrísimo, un tal Paco Ruiz, y pidió que se hiciera una suscripción para volverle a Costa Rica.

¿Caramba que son mentirosos los ticos! Ese Paco Ruiz estuvo aquí casi un mes, por noviembre, como representante del Cinematógrafo «Poelti», y en los pocos días que funcionó dicha empresa tuvo tanto público, que le permitió al mismo Ruiz mandar \$ 300 a su familia. Con otra cantidad igual e mayor partió para Colombia a principios de diciembre después de habernos ofendido un poco, con lo cual prueba ser mal agradecido.

Aunque ya esto no lo extrañamos, puejé hacer casi todos los ticos que aquí entran a saco como lo hizo Fernández G., trayéndolos, salvo excepciones, una granidad de nulidades que allí ganaban \$ 50 al mes para que aquí ganen \$ 200 y todavía estén quejosos: queremos si decirles a los colegas josefinos que sean más cuerdos por aquello de que «donde las dan las toman». A Panamá nadie viene de paseo; los que llegan es para aprovecharse. Cuidado, . . . no sea que revienten algunos!

X. X »

29 enero.—N.º 974.

—El que bien se conoce tiénesse por vil y no se deleita en alabanzas humanas.

—Los letrados gustan de ser vistos y tenidos por tales. Si te parece que sabes mucho y entiendes muy bien, ten por cierto que es mucho más lo que ignoras.

Guatemala

El ferrocarril que acaba de terminarse en esa República ha costado cerca de doce millones de pesos y pertenece a una compañía de New Jersey con título referendado bajo el nombre de «Ferrocarril de Guatemala».

Se dice que la «Hamburg American Line» establecerá una línea directa entre puerto Barrios y New York, cuyo viaje se podrá hacer en 5 días.

También la United Fruit Co. correrá vapores de New Orleans a dicho puerto, en que sólo tardarán dos días y medio.

Se cree que las empresas de bananos tomarán gran incremento y que muy pronto la exportación de este fruto superará a la del café.

Además, el nuevo ferrocarril desarrollará considerablemente las empresas mineras. Para Guatemala la conclusión de su vía férrea al Atlántico es un acontecimiento que impulsará su riqueza y su progreso notablemente.

Federico Boyd

El nombre de este respetable caballero es timbre de legítimo orgullo para la República de Panamá, de la cual es Vice-Presidente, ejerciendo además en ella el Consulado General del Salvador.

Talento, bondad y honradez. Hecho la tripode sobre que descansa su personalidad.

Padre de una bella y distinguida familia, mirase—cual en díaño cristal en su prole, que es su culto y lucido cenat de los salones de Panamá.

Grandes esperanzas se arraigan él.

Hombres como don Federico Boyd dejan huella de oro en su paso por la vida. Quédales la satisfacción de haber cumplido su deber como ciudadanos.

Además contribuyen a mantener el equilibrio social; protejen, educando—con el ejemplo—a las masas, sus propios intereses. Dejan a su descendencia en el ambiente sano.

Costa Rica, de quien es huésped hoy el ilustre patriota, abre para él y los suyos brazos hospitalarios diciéndoles:

«¡Bienvenidos!—¡Mil veces bienvenidos!»

A tal exclamación unimos la nuestra, muy humilde.

Pero muy sincera.

(Comunicada)

C. O.

Pto. Limón, Febrero de 1908.

Regalo de presidencias.—Gran algarza y sin motivo suficiente ha hecho la prensa nacional porque el Licenciado don Ernesto Martín, (atendiendoos a la explicación dada por él mismo) proclamó en Granada al General Zelaya Jefe del Partido liberal centroamericano.

Como el señor Martín no tenía la autorización de ese partido para haber proclamado Jefe de él Zelaya, y como se asegura que a tal partido liberal centroamericano no lo ha visto nadie y que ni siquiera existe, puesto que en Guatemala lo que hay es *cabrerismo* y oposición,—en El Salvador *figuerismo* y oposición,—en Honduras *dagilismo* y oposición, y en Nicaragua *figuerismo* y oposición, resulta que lo dicho por el proclamante es tan inofensivo, como si hubiera declarado a Zelaya presidente vitalicio de la República de Platón.

En este caso el señor Martín procedió con la lealtad y cordialidad que ha usado desde niño, limitándose a corresponder en el mismo tono aquella otra frase del banquete de Zelaya:—El Licenciado González Viquez es el tipo ideal para la presidencia de Centro América.—(República que tampoco existe).

Muy ilusos y limpios de corazón rían los que crean en esas habladurías.

CARPINTERO

Se necesita un carpintero con recomendaciones, para un trabajo largo en La Línea.

Limón.—Imprenta de José Canallas.

Alcides Ramírez R.

COMERCIANTE COMISIONISTA

Ship Chandler

Limón. Costa Rica.

GRACIAS

Para denunciar terrenos en Limón, en cualquier cantidad vende

ALBERTO MONJE REYES
Notario Público.

Rights for denouncement of lands of any amount sold by

ALBERT MONJE REYES
Public Notary.**UNA CASA**

A propósito para una familia regular, situada en un precioso lugar de la Colina, se da en arrendamiento por largo tiempo o se vende.

Entenderse con el Sr. don Filadelfo Grandos, en la Botica Internacional.

W. STEINVORTH & HERMANO

LIMON

Almacén de Abarrotes y Géneros.

¡EUREKA!M. W. CARVAJAL M. takes charge of all kind of translations from English into Spanish and vice versa
Moderate and conventional prices.
Port Limón, February 1908.**¡EUREKA!**M. W. CARVAJAL M. se hace cargo de toda clase de traducciones del español al inglés y viceversa.
Precios módicos y convencionales.
Puerto Limón, Febrero de 1908**E. A. SCHLOSS**

Artista en géneros

LIMON

Necesita un oficial que haga toda clase de obras del arte.

HOTEL CENTRAL

Este establecimiento de suyo conocido, el más antiguo de esta población y en el que se han reformado completamente sus servicios, mejorados en un todo, ofrece a las personas que se dignen honrarlo con su estadía en él, la más esmerada atención, modicidad en los precios y comodidad para familias modestas.

Propietario,
SEBASTIAN SANLEHI.

FASHION HOUSE

S. & C. BREEDY & Co.
LIMON

General importers of dry & fancy goods

BOOTS & SHOESFurniture, Mats, Carpets
Bedsteads a specialty.

Construcciones en Limón

Tomo contratos para edificar y reparar casas en este puerto, ya sea de madera, ladrillos ó concreto. Garantizo dar satisfacción.

TEDORO BECKLEY

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA
SERVICIO ATLAS

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los Viajeros y Exportadores de café

El magnífico servicio para café es ya bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por «El Prinz August Wilhelm» y «El Prinz Joachim», de 5,000 toneladas cada uno.

Todos sus vapores llevan café para New York, Londres, Hamburgo, etc. etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA para PASAJES

De Limón a New York en primera clase:

Por «Prinz August Wilhelm»	\$ 70.00 dollars
» «Prinz Joachim»	» 70.00 »
» «Sarnias» y «Siberia»	» 50.00 »

Toda línea Marítima y Caballeros para atender a su administración. Pre y mas cuando sus viajes por

JOHN M. KEITH
agente**DAVID C. PRICE**

CORREDOR JURADO TITULADO

Incorporado en el año 1887

Bajos del Hotel Montejo.

Limón, Noviembre de 1907.

GUILLERMO NIEHAUS

Sucesor de LUIS KRUSE

Agencias y Comisiones

Depósito permanente de AZUCAR de Grecia y Turrialba

Limón San José Puntarenas.

FERRETERIA**MIGUEL MACAYA & CO.**

SAN JOSÉ Y LIMÓN

Nuestra Sucursal en Limón vende a precios módicos, Cimento, Zinc para techo, Caballetes, Canoas y muchos artículos para construcciones.

Lumber, Lumber. Madera, Madera!

Tenemos grandes existencias de maderas extranjeras y del país las que vendemos a los más bajos precios del mercado.

Despachamos órdenes directamente de nuestros aserríos ó de nuestros depósitos de Limón.

LINDO BROS.

LUMBER SOLD

LOGS BOUGHT

ALPIZAR SAW MILL

La Estrella. Línea Vieja.

Para órdenes dirigirse a Roberto Alpizar en La Estrella y a Marcial Alpizar en Limón.

Madera de primera clase

Se compran tuacas

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

A GENCIA DE LIMON

Vendemos giros sobre cualquier plaza extranjera; recibimos dinero en depósito y hacemos toda clase de operaciones relacionadas con la Banca.

LINDO BROS. Agentes

AZÚCAR DE JUAN VIÑAS

Aceptamos y despachamos órdenes por medio de nuestros agentes en San José y Limón, señores W. Steinworth & Hno. Para órdenes particulares directamente con sus servidores

LINDO BROS. en San José

UN PIANO EN VENTA

Está en magnífico estado, con excelentes voces y muy barato.

Dirigirse a la Redacción de este Semanario para pormenores.

Limón, 9 de Diciembre de 1907.

EL FAMOSO CALZADO
de «ARTAVIA»Buen conocido en todo el país
SAN JOSÉ y LIMÓN.

La única casa en Limón está al lado de la Botica Internacional.

FOR SALE

A House in New Town valued € 800 now bringing a rental of € 30 monthly. Also a Tannery at Moín with 2 large vats and necessary Troughs and appliances. 35 Hides now in Process.

Please apply

Apartado 34.

S. C. NATION.

HOTEL LONDRES

PUERTO LIMÓN - C. R.

Situado en uno de los puntos más bellos de la ciudad, bien ventilado y con hermosa vista al mar, ha mejorado el servicio que tenía con su nuevo propietario señor Hedefonso González Pérez. Su administración corre a cargo del señor Francisco Muñoz.

Las familias que se dignen honrarlo con su permanencia en él, serán atendidas con muchísimo esmero por las señoras doña Susana León de González y Carlota Muñoz de Muñoz.

Se importa vinos directamente de Europa, se admiten pensionistas dentro y fuera del establecimiento a precios convencionales; su dueño se hace cargo de banquetes y pic-nics dentro y fuera de la población.

Cantina bien surtida, se sirven cenas hasta las diez de la noche.

Comedores de primera y segunda clase.

THE AMERICAN BAKERY

LIMON COSTA RICA

GRAN PANADERIA a VAPOR

Se recomienda por la bondad de sus productos y la baratura de sus precios.

Se despachan órdenes a domicilio y a cualquier punto de la línea.

R. E. PARDO, Prop.